



Ruth Ramírez cree que "esto fue planificado"

Propietaria del camping del lago Budi: "Es fácil dañar y después lavarse las manos"

Asegura que las jóvenes que la grabaron ingresaron sin avisar. "Actuaron con prepotencia", afirma.

ISABEL LAMOLIATTE

El lago Budi -el único de agua salada de Latinoamérica- está ubicado a 108 kms de Temuco, en la comuna de Puerto Saavedra, Región de la Araucanía. En el sector Boca Budi está emplazado el camping Rayén Lafken, escenario de un singular enfrentamiento la tarde del viernes 29 de diciembre, que ha sido ampliamente viralizado en dos videos.

En ellos se ve a una mujer, bastante enojada, discutiendo con dos mujeres que alegan por su derecho a estar en el lugar.

El relato de Ruth Ramírez, la mujer que aparece en las imágenes y propietaria hace 17 años de Rayén Lafken, sitúa esta historia alrededor de las 18 horas del viernes. Dice que tras atender a los profesores de un colegio de Carahue, que estaban de paseo de fin de año, se retiró a su casa, donde además está la recepción, ubicada a 80 metros del ingreso al camping.

De pronto, cuenta, escuchó a uno de sus siete perros. "Salí y vi a una señorita caminando con un bolso con cervezas. ¿Para dónde va, hija?, le pregunté y ella me contestó que se iba a juntar con unas amigas en la playa. Le contesté: qué raro, acá hay un grupo de adultos, no hay jóvenes".

Ruth asegura que la respuesta de la chica la sorprendió: "Me dijo que te importa para dónde voy. Yo soy lafkenche y tú no tienes por qué lucrar con la tierra que nos pertenece a todos. En eso salió la otra señorita del baño y se sentaron en un mesón que tengo al lado de una malla a tomar cerveza. Ahí vi que tenían unas latas y colillas de cigarro botadas. Me di cuenta de que ya llevaban un rato instaladas en el camping".

¿Qué pasó entonces?

"La niña que entró con las cervezas me empezó a decir improperios y luego tomó el celular para grabarme. Porque los videos no muestran todo lo que ocurrió. Lo mío fue un exabrupto. Una reacción a la acción de las niñas. Puede que no haya sido lo mejor, pero yo sólo quería quitarle el teléfono. Y si dije que le quería pegar fue en un momento de rabia. Nunca las traté a garabatos porque no acostumbro a decirlos. Si hubiesen



Ruth Ramírez lamenta reconocer un exabrupto de su parte. Y lamenta que la funen al inicio de la temporada.

hizo un enrocado. Entonces la gente mete entre las rocas su basura. Está horrible, lleno de botellas y latas vacías. Me imagino que estas chicas querían estar en un lugar bonito y limpio. Y yo me esfuerzo por mantenerlo así. Este terreno de diez mil metros cuadrados lo compré con mucho esfuerzo con la idea de hacer turismo. Con mucho trabajo he ido construyendo cabañas, instalando tinajas y tengo un sector para hacer asados y acampar. Es una bendición que colinde con el lago, pero yo nunca he ofrecido playa en mi camping".

La otra versión

Ángela Simms, la trabajadora social que viralizó los videos, entrega otra versión. Cuenta que ella llegó al camping a las 17 horas del viernes. "Me bañé en el lago y escuché música con audífonos para no molestar a nadie. Estaba muy tranquila y relajada. A las ocho llegó mi amiga (Elba Llancaleo) y esta señora la siguió y empezó a agredirnos. Nosotras le decíamos que las playas son libres. Yo pensé en un momento que le iba a pegar a mi amiga, por eso saqué el celular para grabarla".

Ella dice que tenían latas de cerveza botadas en el suelo.

"No es cierto. Mi amiga trajo cervezas, pero no botamos nada. En la tarde comí papas fritas y guardé el envoltorio en mi mochila para botarlo después, porque nosotras nos preocupamos del medio ambiente. La señora andaba muy agresiva, nos trató mal. Por eso la funamos. Ella tiene el derecho a hacer lo que quiera en su terreno, pero debe darnos libre acceso a la playa".

El delegado presidencial de la Araucanía, José Montalva, también se expresó. "Es importante que la ciudadanía sepa que las playas de lagos, ríos y mar son bienes de uso público. Es decir, que el dominio y su uso les pertenece a todas las personas de nuestro país", señaló. Y agregó que "hay que generar el punto de acceso y que las personas puedan entrar así al lago".

entrado de forma normal al camping les habría dado permiso para que pasaran a bañarse. Pero llegaron sin avisar y actuaron con prepotencia".

Muchos llamados

La mañana de este martes, Ruth asegura, recibió varios llamados telefónicos. Algunos de clientes suyos para apoyarla. Otros para insultarla. "Nadie me saca de la cabeza que esto fue planificado. Ellas vinieron con un objetivo. La chica que publicó los videos e hizo la polémica volvió con los periodistas esta mañana (martes). Quería que le pidiera disculpas. ¿De qué, hija? ¿Por qué? Es fácil dañar y después lavarse las manos. Me funaron justo en el inicio de la temporada. Este es



"La niña que entró con las cervezas me empezó a decir improperios"

Ruth Ramírez

CAPTURA DE PANTALLA